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项措施全力化解信访积案2009年07月23日 08:06:17 来源：辽宁

日报 深入学习实践科学发展观活动开展以来，各地把化解信

访积案作为“解难题促和谐”实践活动的重要内容之一，积

极调动有效资源，采取有效措施，解决积攒多年的信访难点

问题，为推动科学发展提供稳定、和谐的社会环境。 4月2日

，沈阳市启动了全市党员干部“进基层化解积案，实施保稳

定工程”实践活动。全市组织16个带案下访组，带案入户，

听取诉求，研究处理问题。活动开展以来，就全市排查出

的3120件信访积案交办工作进行了部署。目前，市直机关干

部带案下访工作已经全面铺开，要求实现所带案件100%结案

，息访率达80%以上。在信访积案攻坚战中，大连市公安局

进行专项部署，要求包案领导做到“包接访了解、包思想教

育、包研究化解、包止诉息访”。实行警种联动，通过实体

办理、调解、听证、联合接访、法律援助、帮扶救困等多种

手段全力攻坚，确保信访案件如期高质量办结。在止诉息访

的同时，最大限度地为信访人提供合法解决问题的途径，挽

回经济损失。该局还进行责任倒查，对信访案件办理进行全

程监督，把攻坚积案的过程当作发现执法问题、改进执法方

式、提升执法水平、加强队伍教育管理的有效途径。 抚顺市

信访局克服“信访积案难以解决”的思想障碍，将对待解决

信访问题的认识向“群众利益无小事”的站位上转变；克服

“没有政策依据不能解决”的思想障碍，把解决信访问题的



思路向积极向上级争取政策、资金支持，重点关注困难群体

上转变；克服“解决一人怕引起多人上访”的思想障碍，把

解决信访问题的办法由“统一模式”向“一人一策”、因人

而议、多策并举上转变；克服“要求过高无法解决”的思想

障碍，把解决信访问题的突破口向积极转化上访群众思想使

其接受合理解决上转变。丹东市元宝区信访局落实区级领导

接待日制度，区级党政领导包案制度，突发性案件、重点案

件应急处理制度，区委常委、区级领导包抓街镇制度；督查

制度和月报及周报制度。昌图县信访局开展文明接访、领导

大接访、积案化解活动。北票市发挥信访联席会议作用解群

众难题、促社会和谐。 “县区一把手接访日”落实得怎样

2009年05月25日 10:01:54 来源：辽宁日报 新华社4月14日发布

消息，中共中央办公厅、国务院办公厅转发了 《关于领导干

部定期接待群众来访的意见》等文件，明确要求县区党政“

一把手”每月接待群众来访时间不少于一天。 距此一月有余

，我省各县区党政领导干部对这一要求执行得怎样？这一问

题引人关注。本报记者深入基层政府部门和群众中间进行调

查。结果显示：我省多数县区正在努力将“一把手”接访制

度化、规范化，将其作为和谐社会建设的一项重要工作来抓

，县区领导接待日受到了广大群众的由衷欢迎。 深入人心接

访是“一把手”分内之事 每周五，沈阳市由市委副书记主持

的信访工作联席会雷打不动举行。近日来会议增加了一项内

容，就是调度安排各区县党政领导干部接待群众来访，并听

取情况汇报。 沈阳市委副秘书长、信访局局长陈国强介绍说

：“接到中央文件的第一天，沈阳市委主要领导就指示有关

部门，立即结合沈阳实际制定实施细则。 ” “应该说，沈阳



市区县领导干部接访工作的落实，早在中央文件下发之前就

有传统。我们组织了‘信访工作百日会战’，打信访工作翻

身仗后，区县领导到信访大厅接访就已经成了惯例。沈阳市

去年化解信访案件7200多件，大部分是区县一级领导干部努

力的成果。 ”陈国强说。 如今在沈阳市各级领导干部看来，

亲自接待上访已是分内之事。沈阳市委、市政府进一步将这

项工作向纵深扩展，要求各级干部在接访中务必办实事、求

实效，“事要解决”。沈阳市委常委及副市长等领导每人要

包办两件以上的信访案件。区县领导干部接访，要求注重带

案约访，直面矛盾，深入信访大厅，切实为老百姓解决问题

等等。 沈阳15个县市区的领导干部深刻领会市委提出的 “老

百姓的事比天大”的要求，干部接待群众来访工作呈现更加

务实的局面。和平区委书记汪涛染病，但为了不失约，他一

边打点滴、一边接待上访群众，一天就接待了15案，当场化

解息访8案，立案调处7案。东陵区区长许艺伟在脚伤未愈的

情况下坚持接访，脚上打着石膏仍照常接待了14起上访案件

，接待群众158人，全部息访。 作为老工业基地，沈阳市在由

计划经济向市场经济转轨的阵痛中，一度曾是我省的信访大

户。去年以来，该市各级财政共投入近31亿元用于信访等稳

定工作，沉积多年的各类信访案件得到全面化解，越级信访

量由全省老大缩减为倒数第二，信访案件由年7万件左右下降

到3万件左右，降低了55％。 真诚面对换位思考有助问题解决

铁西区工业企业密集，在企业转制过程中一直是沈阳市的信

访大户，那里时至今日仍是劳动关系类信访量较大的城区。 

记者采访时，沈阳市铁西区信访局局长于夫指着面前的座位

说：“继安书记每次来接访，都坐在这儿。”4月23日是沈阳



市委常委、铁西区委书记李继安接待群众来访的日子，在铁

西信访局一楼大厅的电子显示屏上滚动播出这一信息，上访

群众如果有需要，可以登记后依次与李继安直接对话。 当天

，李继安处理完几起涉及面较广的信访案件后，一位老劳模

提出要见李书记。 这位老同志1954年被评为沈阳市先进生产

者，今年77岁了。由于家里的一些情况，他未能享受到铁西

区劳模迁新居的优惠政策，现在条件已经符合标准了，他希

望能够享受这一政策。 李继安认真听了老同志的反映，当场

即给予满意答复。 老同志事后对记者说：“书记对咱老工人

真是热情，当时我的眼泪都快下来了。 ”老同志走后，李继

安又找来工会同志，询问铁西区的老劳模中还有没有类似的

情况，要求查清楚后通盘考虑解决。 他说：“我们在接访时

往往是看面，而信访群众看问题往往看自己的点，所以我们

应该经常换位思考一下，这样就会制定出满意的解决方案了

。 ” 据介绍，自去年7月，铁西区就已经开展“一把手”接

访。于夫说，工作最紧张的是第一天，当天接待了个人访323

起，集体访75起，上访群众人数1800多人。那天，不仅信访

大厅人满了，就是信访局楼后大院里也摆上了办公桌，登记

接待群众。 他说：“现在情况大大改变了，老百姓也知道区

里领导经常来，上访不那么集中了。 ” 化解难题接访考验干

部政策法律水平 辽中县是优秀信访干部潘作良工作过的地方

。作良已去，现在那里的情况如何？ 县委书记张东阳告诉记

者，现在基本上看不到所谓的“上访专业户”了。 “会哭的

孩子有奶吃”，基层信访工作者认为，其实难于接待的并不

是那些有切实困难，或者遭遇不公正待遇的群众，而是那些

尝到上访甜头的“会哭的孩子”。对这些人，有个略带戏谑



的称号称呼他们，叫做“上访专业户”。 张东阳说：“信访

工作之所以难，因为它是一项政策性、原则性很强的工作，

上访群众有问题，我们可以解决，但是在处理信访案件时，

绝不能突破政策界限，违反原则，更不能花钱买平安。 ” 辽

中曾有一位退休公职人员为孙女的土地问题上访，到过多级

信访部门。从表面看，他似乎有理：有农村户口，就得给人

家土地。但是如果这么办，村里人又不同意，因为这个女孩

根本不是农民。 案子摆到了张东阳面前，他亲自接待了那位

老同志。张东阳心平气和地说：“老同志，首先要告诉您，

这样落户是不符合户籍政策的。其次，我们要责成有关部门

调查，是谁、在什么样的情况下给您的孙女违规办了户口。 

” 那位老者哑口无言。一件困扰信访干部多年的疑难案件就

此息访。 信访工作千头万绪，经常有一些难以理清的事。信

访局干部说，他们总是听到张东阳问：“有整不了的没？有

就找我。 ”信访局局长陶志伟说：“书记都说‘我来上’了

，我们还能退后吗？ ” 群众满意“一定替我谢谢书记” 沈北

新区近年来发展很快，但是在开发建设中，也难免在征地、

动迁中出现矛盾，引发群众上访。沈北新区信访局副局长徐

革拿出他们最新一轮区级领导干部值班接访表，这轮接访从3

月23日排到5月29日，接访成员包括各位区委常委、副区长及

区法院、检察院院长，在两个月多的时间里，他们每人平均

值班都在5次以上。 他告诉记者：“蹇彪书记多次讲到，沈

北新区的重要工作有两项，一项是经济发展，一项是社会稳

定。在社会稳定中，做好信访工作至关重要。 ” 书记、区长

亲自并且经常性地接待群众来访，在徐革这些信访干部看来

，是对信访工作的巨大支持；在普通群众看来，问题解决起



来更快捷。 听说是记者来采访，隋金霞老人声音颤抖起来：

“县委的书记是真办事呀！那天我去见蹇彪书记了，激动得

想给他跪下，书记赶忙拉住我，告诉我别急，慢慢说。 ” 隋

大娘与二级残疾的小女儿和三级残疾的女婿生活在一起，女

儿女婿行动非常困难。那时赶上动迁，老人特别高兴，她说

：“过去住的破房子几十年了，还漏雨，听说要动迁，我高

兴得睡不着觉，想着这下可好了。 ”可是在安置过程中，由

于具体工作人员调查不够细致，老人一家被安置在高层。 老

人说：“当时一看就傻眼了，俩残疾人加上我，一天可咋个

上下楼？那阵子愁的，就别提了。没办法，咱就得找领导去

。 ”那天见了书记后，老人当场得到答复。 老人说，没几天

开发区的干部就来了，安置的时候还考虑到了外孙的上学问

题：“我现在是太满意了，想谢蹇彪书记却找不到机会，他

太忙了，请你见到他一定替我说声谢谢啊。 ” ■采访札记 “

一把手”接访制度是多赢链条 稳定、和谐的社会环境怎样形

成？普通老百姓的难心事、苦恼事和不平事得以解决才是根

本。中共中央办公厅、国务院办公厅转发的《关于领导干部

定期接待群众来访的意见》，也正是把“事要解决”作为制

度落实的核心内容。 从我省已经实施领导干部接访制度的地

区情况看，这样做可以把区县“一把手”的维护社会稳定第

一责任人制度，以接待群众来访的形式固定下来。这样的确

有利于社会热点、难点问题的化解，从而维护一方平安。 当

领导时间长了，好话听多了，很容易飘飘然。领导干部亲自

接访，当面倾听群众疾苦，了解实际情况，既有利于培养干

部对人民群众的感情，也有利于干部保持清醒头脑，增强把

改革发展成果惠及群众的自觉性，同时也有利于决策的科学



性，从而减少由错误决策给社会和群众造成的损失。 都说信

访工作难，不错，只有领导干部亲身去做，才能真切体会普

通信访干部的甘苦，才能更有针对性地支持信访工作，为信

访问题的化解创造更好的条件和环境。 在我省，一些领导干

部接访工作落实得好的地区多已收到社会稳定、和谐发展的

可喜成果，相信会有更多的地区会加快这一制度的推进实施

，从而推动和谐社会建设再上一个新台阶。 100Test 下载频道

开通，各类考试题目直接下载。详细请访问 www.100test.com 


